

Orientaciones

LIII HII

ORGANIZACIÓN DE LAS FUERZAS ECONÓMICAS Y SINDICALES DEL VALLES ORIENTAL

PUBLICACIÓN SEMANAL

GRANOLLERS, 14 OCTUBRE DE 1937

AÑO I :: NÚMERO 40

Redacción y Administración: CLAVÉ, 31 :: TELÉF. 26

Trabajadores todos: unámonos con el lazo de hombres libres; no con el nudo de las imposiciones

U. H. P.

Unión es fuerza y razón

La unión es una necesidad cada día más perentoria. Y como prueba que es una necesidad, que cada partido o sector quiere sentar plaza de paternidad.

No, camaradas: la paternidad de la Unión que se necesita no debe ser exclusiva, debe ser general, de todos, pero también es necesario que se haga todo lo más humanamente factible para poder merecer el nombre de colaborador en esa paternidad.

Unión proclaman todos, pero hay quien, en vez de introducirla, de inculcarla y establecerla, la quiere imponer, la quiere condicionar a sus querencias y bajo sus direcciones.

¿De qué sirve aquel honroso anagrama U. H. P. de los valerosos asturianos, que con sus sacrificios han hecho imposible para siempre el imperio del despotismo?

¿De qué nos sirve su ejemplo? ¿Por qué no imitarles, en su tarca enlazada unión que ha hermanado los corazones de los idealistas para que todos, sin abdicación de sus ideales, luchen y compartan la misma suerte? ¿Quiénes se han sometido a quien? Nadie.

Es que nuestros hermanos del Norte, los bravos asturianos, todos ambicionaban una era de redención, de libertad, de dicha. Todos aspiraban al perfeccionamiento de la clase trabajadora; aunque no por un mismo camino idealista, las finalidades eran las mismas: la abolición total de la esclavitud, la redención de la Humanidad. Y se unieron sin dejación de principios y, si no en una completa fusión, para emprender el camino de la emancipación, se han juntado de la mano y paralelamente han emprendido la caminata de la lucha contra toda tiranía hasta encontrar el máximo de bienestar que corresponde.

Pero hemos de observar que en Asturias sólo había, en general, dos clases; la gran capitalista, la dueña de los trusts y finanzas, y la masa proletaria. No figuraba en gran escala, esta otra clase mediana entre los mandatarios de aquellas comarcas, no medraron; los grandes trusts se impusieron para poder estos manjonear a sus anchas dentro las políticas todas. Y esta clase media, incolora en ideales, no pudo oponerse a una unión de idealistas, como no pudo oponerse al dominio del capitalismo en los revuelos de la política.

Por eso fué un hecho la realización, casi espontánea, de la U. H. P. (Unión de Hermanos Proletarios) Y es por lo que se hace tan difícil en nuestras comarcas, donde el politiquero ha sido del dominio de la clase media, de los que necesitaban las direcciones administrativas de la política para el desarrollo de sus ambiciones.

Esta es la pequeña burguesía, y esta es y será, tenedlo por entendido, quien se opondrá, con sus maquinaciones, a que nos unamos todos los liberales de corazón y cerebro, presentando para ello imposiciones inaceptables por los hombres libres y sin prejuicios y pretendiendo ser ellos solos, los inductores, creadores y padres de la Unidad.

Obreros, manuales e intelectuales; productores todos; nosotros somos los que hemos de unirnos, sin parásitos chupópteros de nuestro esfuerzo; alta la cabeza, firme la mirada, fuerte el abrazo y dejar bien sentado hasta el logro de todas las libertades el lema sagrado y sellado con la sangre proletaria de U. H. P.

JANER

¡Juventud, abandona los vicios, estudia, capacítate, ármate de conocimientos y de sentimientos que serán las nobles y victoriosas armas del porvenir!

¡Jóvenes: A estudiar, a trabajar, a luchar para asegurar el triunfo de la Revolución Social!

Quedarán educadores revolucionarios?

La guerra con su devastación generalizada lo envuelve todo y ha cogido entre sus manazas sangrientas a los educadores jóvenes, a los maestros que, por ser nuevos en su apostolado, abrigaban con más o menos calor ideales de renovación educativa.

Nuestra retaguardia, nuestros niños, se quedarán sin los maestros —en general— más próximos a sus inquietudes y temperamentos, que más con ellos jugaban y estudiaban, porque la juventud de los años es un elemento propicio a dejarse «sobornar» —¿está bien la palabra?— por las risas y alegrías de la infancia.

Y conocemos un buen número de educadores de sano corazón, de ideales humanos y generosos, —no es necesario «llamarse» anarquista para ser un hombre de espíritu revolucionario— que, predicando y laborando en la escuela por la paz de los hombres, por la paz auténtica de los hombres libres, se han visto precisados a tomar las armas obligados por las circunstancias y coger lo que sus labios y su corazón combatieron en presencia de los niños.

Y, estos, no llegan a comprender todavía, en toda su crudeza, la heroicidad suprema del maestro que empuña el fusil o la ametralladora en contra de sus propias inquietudes y porque la persistencia de la lucha antifascista así le obliga.

Es lo de siempre. Lo de toda guerra, llámese como se llame. Que una cosa es la guerra con la revolución en marcha y otra la guerra con la revolución en retroceso.

Y el maestro idealista que comprenda el alcance sublime de nuestra lucha contra el fascio criminal y explotador durante la primera etapa revolucionaria, y que los niños asimilan también sin que el maestro precisara de palabras exaltando el valor y la necesidad de la lucha, se encontrará apartado de ellos, sin que esa continuidad moral mínima que el niño precisa para comprender, en parte, el por qué de la guerra que estamos sosteniendo, pueda persistir, quebrando en las mentes infantiles aquella comprensión de lo incomprensible —la guerra— que el maestro con su ejemplo y su enseñanza habrá logrado elaborar pensando en la Revolución auténtica.

Y unos maestros —los jóvenes físicamente y, en general, como es natural, los más idealistas— absorbidos por el monstruo de la guerra y, otros, los más, los viejos de espíritu, de alma aborregada, militantes de la recua acelerada y de los retardatarios del pensamiento absorbidos por la con-

C. N. T.

A. I. T.

Federación Comarcal de Sindicatos Unicos del Vallés Oriental

A todos los Sindicatos de la Comarca

¡Compañeros, salud! La presente tiene por objeto manifestaros que ante una serie de problemas de orden orgánico que se han ido produciendo estos últimos días y a los cuales debemos prestar todo el interés que se merecen y ante la necesidad de que la Organización Comarcal se manifieste concretamente sobre el particular, adoptando las resoluciones que más encajen con la realidad y con el sentir de nuestros confederados, hemos creído conveniente convocar un Pleno Comarcal de Sindicatos para el próximo domingo, día 17 del corriente mes de octubre, en el local del Sindicato de Luz y Fuerza, calle Prim, 14, a las diez horas de la mañana, para discutir el siguiente

ORDEN DEL DIA:

- 1.º — Lectura del acta anterior.
- 2.º — Nombramiento de una Comisión revisora de cuentas de la Comarcal y de la administración de ORIENTACIONES NUEVAS.
- 3.º — Informe de los Delegados al Pleno de Comarcas y de los acuerdos tomados en el mismo.
- 4.º — Dar cuenta de los acuerdos recaídos en el Pleno Nacional de Regionales.
- 5.º — Nombramiento de Mesa de discusión.
- 6.º — ¿Creen los Sindicatos que el Secretario de esta Comarcal ha de ser subvencionado? En caso afirmativo, ¿qué salario cobrará?
- 7.º — Asuntos generales.

Debemos manifestaros que es necesario que los Delegados a este Pleno traigan acuerdos lo más concretos posible, pues ya recordaréis que comunicar el acuerdo del aumento del Sello confederal; a tal efecto, es preciso que llevéis el número de afiliados a cada Sindicato, así como también la correspondiente credencial.

En espera de que tomaréis con el máximo interés esta Convocatoria, os saludan, vuestros y de la causa,

Por el Comité Comarcal,
EL SECRETARIO

Granollers, 11 de Octubre de 1937

trarrevolución con la guerra en marcha.

Sin nuestros jóvenes de amplio espíritu renovador luchando en los frentes, sin maestros jóvenes o viejos llevados por el oleaje del autoritarismo y la rutina. ¿Quedarán educadores revolucionarios?

Nosotros, creemos que sí. Que a pesar de todo, quedarán educadores de alma vigorosa y recio temple. Profesionales o no, pero quedarán educadores. Que la experiencia del vivir actual, con su secuela de iniquidades y ambiciones, es cantera a propósito para forjar individuos de nervio rebelde, de mente iconoclasta, de conciencia generosa. En la adversidad se fraguan

los grandes educadores. Sabemos que la guerra degenera a los hombres y que los maestros, como hombres que son, no pueden escapar a esa degeneración mental y fisiológica.

Pero ellos, en minoría o en mayoría, profesionales o no, escapan al envilecimiento colectivo de la guerra y con su firmeza vivida y adquirida, sabrán después impulsar abiertamente los nuevos derroteros de la Pedagogía. De la Pedagogía racional y humanista. De la Pedagogía libre de exclusivismos blancos, azules o rojos. De la Pedagogía que los niños precisan para el desenvolvimiento de sus tendencias originales y espontáneas.

RAMON CALOPA



Profanació!...

¡Ai, senyora Quimeta, a quins temps hem arribat!...

—Ja pot ben dir-ho. Jo no sé pas el què em patollu. Al menys s'arreglés prompte, fos com fosl... Les coses, encara que no quedessin tal com eren — de moment, — perquè amb l'ajut de la divina providència, crec que tot aniria posant-se a to.

—Ah, no ho cregui, senyora Quimeta! Les coses, tal com eren, mentre durin aquests odís a tot el que era bo i sa, com són la santa religió, els bons costums, aquella caritat cristiana tan divina, on els desvalguts, els descreguts i esgarriats, amb el sol vot de conversió al bon camí, a la religió, se'ls encaminava, se'ls socorria — ¡ai!, socorria, — i, si feien bondat, trobaven tota la protecció que es podia... Mentre això no torni, no hi ha cura. Els pecats són massa i massa grossos per poder implorar la clemència del cel.

—Veritat, senyora Ramoneta, veritat. La falta de fe, la carència de religiositat és el que tot ho desgavella, perquè encara que es fes qualche malifeta — perquè, vaja, tots n'hem fetes — amb el consol de la religió, complint les penitències del sant tribunal de la confessió, hom quedava tan satisfet, tan alleugerit de la càrrega de la consciència, que fins el bo-

natxàs del meu Pere ho deia, que ni es recordava — ni ho sabia — on era la seva consciència.

—Oh, el senyor Peret és un plagal... Veritat que en qüestions del comerç n'ha fetes a l'alçada d'un campanar — vostè perdoni, senyora Quimeta; — però hem de reconèixer que el negoci és el negoci i que fins a cert punt, sempre que un se'n confessi, si en fa un gra massa, és tolerable. Miri, el meu Pau — que al cel sigui — no sols es confessava i complia les penitències imposades, sinó que, a més, feia grans donatius per obres benèfiques. Fins una vegada que va poder adquirir, per descurt del magatzemista, set quarteres de mongetes del carai, sense entrar en factura, en va regalar ja tot donar! una quartera sencera a les monges de la Purificació. Es cert que em feia passar moltes angúnies, perquè casos com aquest n'havia fet molts, però com que ja sabia la penitència, ni menys se'n confessava.

—Bé prou que es confessava vostè, senyora Ramona! Que, vaja, li he de dir: hi passava massa hores amb mossèn Joan, el de les monges, el de les mongetes, perquè després la gent mur-

murava i... — ¿com li diré? — com que tots en fem, no podem evitar-ho.

El cas és que ara se'n ha acabat i si Déu no hi posa remei, fins se'n en haurà anat la tranquil·litat.

—¿Què hi farem! Tan goig de viure que ens donaven aquelles juntes de la sagristia, aquelles estones de guassa — a vegades atrevida — que desplega-va mossèn Tirol-lo que li deïem!... Però, que consti: sabíem tot el que passava a les cases dels heretges, de pe a pa, i no se'n escapava una rata.

—Per això ens deien rates de sagristia a nosaltres. ¡Oh, l'Església! ¡Si l'he trobada a faltar! Les nostres reunions, les nostres escapadetes i maquinacions... Arribarem a fer passar a tothom per l'adressador... I pensar que tot ha anat per terra i, ¡horror!, fins la santa casa!... Ja ho veu com ha quedat; tot són runes i qualche amagatall que sols deu aprofitar-lo qualche gent perduda. Com ha quedat la gran omnipotència de la santa casa!

—No me'n parli, senyora Quimeta. Fins per sarcasme, l'altre dia, ¡ai!, hi vaig veure...

—¿Què?

—A la santa casa, a les sagrades runes, ¡ai!, una parella de gossos que la profanaven!

¡¡Verge santíssima!

CLAR-I NET

Compañeros: leed y propagad ORIENTACIONES NUEVAS



Padres, maestros, instructores; todos los que os está o debe estar confiada la educación de la infancia, a vosotros nos dirigimos en súplica de vuestra aportación a la gran obra de regeneración que debe iniciarse a la más tierna edad de los seres humanos; hacerlos hombres des preocupados, inteligentes y dueños de su albedrío.

La Parca les acecha con las gadañas del vicio y de la ignorancia para hacerles esclavos durante su corta vida y segársela cuando más útiles puedan ser a la sociedad.

Con la finalidad de serles útiles, de procurar por una sociedad de hombres inteligentes y fuertes, libres y conscientes, hemos creado esta sección de "Los hombres del Porvenir", donde puedan desarrollar su inteligencia, cultivar su intelecto y prepararse, libres de la ignorancia, para las luchas de la emancipación redentora.

Padres, maestros, instructores: Vuestra cooperación a la obra de referencia nos es necesaria; acompañadnos a ella, induciendo a los pequeños que os son confiados a que mañana sean hombres, verdaderos hombres, ya que deben ser "los hombres del Porvenir".

LA REDACCIÓN

Puesta de sol

Era entre seis y siete de la tarde; unas nubes con cara alegre iban persiguiendo al sol, este astro que nos vivifica, como si no quisieran desprenderse de sus efluvios. El sol iba tan aprisa, que parecía que huía del contacto de aquellas nubes. ¿Las creía fascistas, alemanas, italianas o moras? No lo sé. Lo que sí sé, es que hacían cara de inofensivas. Mas de pronto se pusieron rojas como el corazón de nuestros padres y hermanos de Asturias, que luchan por la libertad del mundo.

¿Por qué aquel rojo tan encendido? Mamá me dijo que era por el sol que se ocultaba; pero yo, por lo que vi, lo comprendí todo: era porque vieron venir hacia ellos dos aviones asesinos cargados de metralla para aniquilar al pueblo indefenso, a mis compañeritos y a mis abuelitos que no pueden huir de su fiereza malvada. Por eso enrojearon aquellas nubes de cara inofensiva que iban hacia el sol de libertad.

Incluso me fijé que los malditos aviones venían precedidos de un negro nubarrón, con la misma cara de mamarracho sanguinario y cruel de Mussolini.

BELARMINO FERNÁNDEZ
Refugiado de Laviana (Asturias)

PREDICAR CON EL EJEMPLO

Asamblea del Fabril y Textil

Detención de unas compañeras de Mollet

El martes, día 12 del corriente, fuimos sorprendidos con la desagradable noticia de la detención de seis de nuestras entusiastas compañeras de Mollet: María Bondía, Asunción Celemin, Beatriz Torres, Alfonsa Belis, Gertrudis Jordán y Rafaela Martínez.

No acertábamos a encontrar el delito que hubieran podido cometer nuestras hermanas libertarias para que, en la flor de su juventud, las honrasen con la oscurantez de la cárcel. Al fin presumimos que quizás se quisiera solemnizar la Fiesta de la Raza (12 de octubre), porque podemos asegurar que las tales jovencitas son de la mejor raza que puede esperarse algo bueno: la Raza Rebelde.

Por fin, al mediodía siguiente, fecha de inolvidable memoria (por el asesinato de Ferrer y Guardia), las hemos podido saludar, libres, en nuestra Casa Confederal, la primera a que acudieron al respirar el aire libre de la calle.

Vinieron alegres y risueñas, llenas de juventud y alegría, reforzadas con la prueba a que se las ha sometido indebidamente, y decimos indebidamente, por no recaer a su cargo responsabilidad alguna.

¿Cuándo se acabarán estos espectáculos tan bochornosos que, por casualidad, recaen siempre en el mismo campo del ideal?

Los compañeros todos de la Confederación Nacional del Trabajo y las Juventudes Libertarias en particular de esta localidad, las saludan con la cabeza alta, brazo levantado y mirada radiante y les dicen: ¡Adelante, compañeras! Hasta otra.

C. N. T., A. I. T. y F. A. I.

Los trabajadores, todos, del ramo fabril y textil de esta localidad, fieles intérpretes de la misión de la clase trabajadora ante el momento de responsabilidad colectiva porque atravesamos, vienen patentizando, con hechos, lo que tiempo ha viene siendo motivo de discursos y trabajos periodísticos: la Unidad Sindical.

Ugetistas y cenetistas, una sola voluntad, un sólo deseo: laborar en común por la consecución de un mañana libre y venturoso.

Vuestra asamblea, trabajadores del fabril y textil de Granollers, no habrá sido todo lo constructiva que el sindicalismo militante desea que sean nuestras asambleas; no importa. Habéis demostrado, eso sí, que es posible la alianza de todos los trabajadores, prescindiendo de tutores y mandatarios.

Lo que fué el acto

La espaciosa sala del Majestic vióse concurridísima, la noche del 13 del corriente.

Se respiraba un ambiente de compañerismo precursor de días llenos de resurgimiento proletario.

Nombrada mesa de discusión, esta recae en los siguientes compañeros:

Presidente: Tapiés (C. N. T.).

Secretario actas: Jaime Vives (U. G. T.).

Secretario palabras: F. Riera (C. N. T.).

Se pasa a dar lectura a las bases últimamente aprobadas, que fueron aceptadas unánimemente.

Relación de jornales que percibirán los trabajadores del ramo Fabril y Textil de esta localidad a partir del día 20 de Septiembre de 1937

BASES

Sección preparación

	Pesetas semanales
Urdidora	85
Nudadora	80

y pasadora	85
Rodetera	70
Trascanadora	65
Repasadoras	65
Canilleras, al entrar	35
> 1.º año	45
> 2.º >	55
Ayudantas de nudadora, pasadoras y urdidoras, cobrarán igual que las canilleras.	

Sección Tejedoras de Algodón

2 telares, hasta 1,30 m. ancho de púa, 75 pesetas semanales.	
2 telares de 1,31 m. a 2 m. ancho de púa, 80 pesetas semanales.	
1 telar de 2,01 m. a más a ancho de púa, 80 pesetas semanales.	

Química Textil (Ramo del agua)

Manuales

	Pesetas semanales
Jóvenes de 14 años	38
> > 15 a 16 años	43
> > 16 > 17 >	52
> > 17 > 18 >	55
> > 18 > 19 >	64
> > 19 > 20 >	77
> > 20 > 21 >	90
de 22 años en adelante	105

Oficios Diversos

	Pesetas mensuales
Fogoneros	130
> ayudante	120
Mecánico	125
> aprendiz 1.º año	45
> > 2.º >	60
> > 3.º >	75
> > 4.º >	95
Albañiles	125
Pintores	110
Chofers	125
> ayudantes	110
Carreteros	115
> ayudantes	110
Peones y portero	105
Porteras	70

Operarios de diferentes oficios que antes ganaban más de 100 pesetas, 130 pesetas semanales.

El sueldo de los mecánicos será el mismo para los caldereros, carpinteros y electricistas. El sueldo de los operarios contratados por un año, será de 110 a 115 pesetas.

Aumento en los mercantiles

25 por ciento en los sueldos hasta 500 pesetas.	
22 por ciento en los de 501 a 600 pts.	
15 por ciento en los de 601 a 700 pts.	
10 por ciento en los de 701 a 800 pts.	
Todos los mozos y ordenanzas en general tendrán un aumento del 25 por ciento, siempre que no pasen de los 24 años.	

Sección hilados de algodón

(Preparación)

	Pesetas semanales
Batanero	110
Ayudante batanero, 1.º año	64
Ayudante batanero, 2.º año	77
Ayudante batanero, 3.º año	90
Cardas	105
Canaler	105
Descargador	105
Untador	110
Manualeras	70
Mecheras	70
Ayudantas	60

Continuas de hilar

	Pesetas semanales
Hiladora	70
Ayudantas	60

Sección Torcidos

	Pesetas semanales
Torzadoras	70
Ayudantas	60
Dobladoras	70
Aspeadoras	75

Despacho

	Pesetas semanales
Encargada	75
Ayudanta	60
Peonaje general	105
Pentinadoras	70
Gasejadoras	70
Ovilladoras	70
Reconeras o triadoras	55

Los salarios que regirán serán los mismos de las bases de Barcelona, deducido el 5 por ciento.

Escala del tanto por ciento que regirá para la pignorción

Hasta 50,00 pesetas. — 4 por ciento	
De 50,01 a 75 > — 6 por ciento	
De 75,01 a 100 > — 7 por ciento	
De 100,01 a 125. > — 8 por ciento	
De 125,01 en adelante 9 por ciento	

La presente semana se descontará el 7 por ciento del total de pesetas que cobrarán todos los trabajadores, y en lo sucesivo con arreglo a la escala de tanto por ciento que más arriba detallamos.

Los casos no previstos en las presentes bases serán resueltos por las Juntas de los respectivos Sindicatos, juntos con los Consejos de Empresa de las fábricas respectivas.

Por la C. N. T. Por la U. G. T.

Lo que debemos hacer resaltar más, es el espíritu solidario de los trabajadores del fabril y textil. No han sido egoístas y han acordado prestar su ayuda material a los trabajadores del mismo ramo que, debido a su precaria situación económica, se ven obligados a pignorar.

¡Bien por la solidaridad de los trabajadores! ¡Así se construyen las grandes cosas: eliminando el egoísmo y las bajas pasiones!

¡Adelante, trabajadores del Fabril y Textil de Granollers!

PUNTO AZUL

REPASANDO PRENSA INTERNACIONAL

Momentos de espectación

Nos hallamos en otro momento de gran espectación. Pendientes de lo que ha de responder el oráculo de Roma a la nota franco-británica. Ya se hacen cábalas sobre el contenido de la respuesta de Mussolini y hasta sobre el tono de la misma, que en el país musical por excelencia no deja de tener su importancia. Nosotros sospechamos que quien ha fabricado tantos trucos en su vida, hallará todavía la fórmula de salir de este nuevo aprieto con relativa facilidad y que el mundo, pese a todas las componendas que quieran hacerle, seguirá moviéndose fatalmente como en los tiempos de Galileo o si nos parece mejor de Nerón el histriónico, modelo de este Benito megalómano que nos está dando ya demasiado que hablar.

En el paraíso fascista

El 27 de septiembre un obrero de Berlín escribía la siguiente carta que las «Nouvelles d'Allemagne» publican: «Aprovecho la ocasión de este día festivo en honor de Mussolini» para escribirte. Mañana todos los de la fábrica tendremos que desfilar: se caminará desde las trece hasta las veinticuatro y quien no forme parte del cortejo perderá el jornal del día. Como ves, se trata de un magro «reposo». Y tenemos bastante necesidad de dinero. La comida cuesta carísima y los gastos de los ejercicios de defensa anti-aérea del otro día han pesado seriamente sobre nuestro presupuesto personal. El papel negro costaba 35 pfennigs el metro y se nos ha obligado a tapar con él todas las ventanas. ¿Has asistido a tales ejercicios? La oscuridad era terrible. Hubo bastantes desgracias, a pesar de las precauciones tomadas y tuvieron que hacer cesar la oscuridad artificial antes del tiempo establecido pues resultaba muy peligrosa... En general Mussolini no ha resultado popular entre nosotros. Nadie ha olvidado la experiencia de la última guerra y todo el mundo canta: «Tu no puedes sermos fiel...».

Rejas adentro

¡Rejas, rejas, siempre rejas!...
En tiempo de Martínez Anido, en tiempo de Primo de Rivera, de Dencás y Badía... Rejas ahora también.
Pero estas rejas que la burguesía o el estado emplean como medio de represión, han sido siempre aulas para los espíritus revolucionarios. Porque quien tras ellas ha estado ha salido con una más firme convicción ideológica.
¿Cree, acaso, el estado burgués matar las inquietudes rebeldes del proletariado por medio de la cárcel?
Si eso se cree está bien equivocado.
Al escribir estas líneas, me acuerdo de uno de mis días de cautiverio, en que todos los presos sociales, reclusos en la Modelo, tiramos el pan a la calle, porque sabíamos que en ella había cientos de seres famélicos que carecían de él. Aquel día, 500 hombres nos quecamos sin pan para dárselo a nuestros hermanos libertos.
He aquí lo que hace la cárcel: despierta en nosotros un más profundo sentido de solidaridad y ansia liberadora.
Nos encarcelan, nos roban lo más preciado: la libertad. Pero no consiguen anularnos; somos como el acero, que se rompe, pero no se dobla.
Nuestras convicciones son más firmes cuantas más injusticias se cometen con nosotros.

JUAN SARDA
(De las Juventudes Libertarias)

Los «voluntarios» italianos

Despiertan sospechas las continuas salidas de tropas de los puertos italianos que se dicen con destino a África. El día 5 de octubre han salido más de doscientos oficiales y siete mil trescientos soldados de Nápoles dirigidos a Tripolitania. Estas tropas figuran como formando parte del 20º cuerpo de Ejército formado en abril último para ser enviado de guarnición a Libia, pero que en realidad su destinación final acaba siendo siempre España.

Nuevos aparatos de destrucción

El ingeniero alemán Richard Vogt, ha creado un nuevo tipo de hidroavión para gran distancia, cuya denominación oficial es Ha. 139. El avión tiene una longitud de 19 50 m. y una altura de 5,20 m., su envergadura es de 27 m.; fuselaje en forma de tubo aerodinámico. Está accionado por cuatro motores Junquers de aceite pesado, tipo «Juno 205 C». El aparato puede llevar hasta 6 000 kgs. de carburante. Su peso es de 16 toneladas, la carga útil de 17. Parece que se trata de un hidroavión cuyas alas pueden ser retiradas en forma de telescopio.

Imprudencia mussoliniana

De imprudencia mussoliniana califica «La République» los manejos del Duce en su forcejeo diplomático con Londres y París: «Es preciso declarar que Mussolini para darse el placer de tratar a Francia y a Inglaterra de arriba a bajo, está a punto de cometer no un error de maniobra solamente, sino una seria imprudencia en el Danubio.» Y al autor de estas frases, que ha tenido siempre una cierta debilidad por las camisas negras, le duele que Mussolini se equivoque en esta circunstancia.

Preocupaciones inglesas

En los congresos de los grandes partidos políticos británicos que se celebran ahora, Dalton, antiguo ministro de Negocios extranjeros, ha dicho que Inglaterra debe estar poderosamente armada porque «si mañana un gobierno de Labour Party llegase al poder, se vería en peligro de sufrir humillaciones y actos intolerables de intervención en los asuntos nacionales». En la misma sesión se ha acordado reclamar un empréstito para los chinos y que se apliquen las sanciones contra los japoneses.



LLINARS DEL VALLÉS

Pels companys que lluiten al front

El Sindicat Unic de Treballadors C. N. T., vetllant sempre pels que, amb un gest d'heroisme, baten a les trinxeres el feixisme opressor, pels que abandonen el seu poble en compliment del deure, ha procurat sempre esborrar del seu pensament les congoixes de la guerra, enviant-los un present com record del seu poble i com mostra de solidaritat que entre nosaltres i ells existeix.

Guiats nosaltres per la bona intenció, establirem amb els nostres afiliats una quota setmanal, per tal que amb el producte que s'obtingués, podéssim homenajar amb un petit present els companys del front.

Però, ha vingut que la guerra s'ha allargat i, per consegüent, han augmentat amb escreix els companys al front, trobant nos ara que aquesta recaptació és insuficient per poder—com nosaltres

desitjaríem — enviarlos a tots un petit present.

Veient-nos en aquesta impossibilitat, aquest Sindicat, en data 19 de juliol de l'actual, feu un manifest adient a tot el poble, convidant a totes les organitzacions polítiques i sindicals, per tal que ens ajudessin en la magna obra. Això, com moltes altres coses, caigué en el buit; ningú no va aturar se un moment a pensar el que allò volia dir.

Després d'esperar dies i dies, veient que ningú no ens deia res i en virtut d'una assemblea general de socis que tinguérem el dia 28 d'agost, fou acordat enviar un comunicat a totes les organitzacions, per tal de convidar-les a contribuir amb el seu ajut a l'obra que nosaltres havíem començat, proposant-los que, en lloc d'ésser nosaltres qui es cuidés d'enviar els presents al front, fos el Municipi. Així, sols ens restava a tots recollir les pessetes i entregar-les al Municipi, cuidant-se aquest d'enviar els presents.

Com és natural, no els proposàvem que se'n cuidés el Municipi i er a treure'n treball, no; sinó que ho fèiem per evitar recels entre uns i altres. I encara, fent-ho així, també resultà estèril; trobant nos com en l'anterior, que ningú no va respondre'ns.

Més tard, havent-se de constituir el S. R. I. local, també ho aprofitàrem per a manifestar los verbalment que, ja que el S. R. I. anava a constituir-se, podríem fer l'entrega de les pessetes a aquest i que ell es cuidés de fer els presents als companys del front. Però, com sigui que, en anar-se a constituir, sorgiren discrepàncies per no estar conformes nosaltres i l'E. R. amb un company que una organització presentava, s'aplaçà la constitució per una altra data, i d'un dia a l'altre, així hem anat passant i fins a l'actualitat tot està de la mateixa manera que abans.

Però, ¿és que pots parlem en alemany, perquè ningú ens entengui? ¿Es que es preté malograr tot intent d'humanitarisme? ¿Que pots ningú no es recorda d'aquells companys que tenim al front i que el nostre deure és el de prestar-los tot el nostre ajut possible, per tal que si es troben esgotats pels durs combats de la guerra, trobin una ma que els aconsoli i que els proporcioni quelcom per a combatre les hores d'angoixa?

Nosaltres, com sempre, complim el nostre deure i els que així no ho facin, no són mereixedors de l'hora que vivim.

Una vegada més demanem que qui tan heroicament es bat a les trinxeres, no pot ésser oblidat dels companys de reraguarda i el que així no obri és un traïdor o és un covard.

¡Poble de Llinars: Recorda't dels teus companys del front, que alçant el seu pit de ferro, et redimeixen!

CORRESPONSAL

ESPECTÁCULO

Gran revista ilustrada del Sindicato de la Industria del Espectáculo (C. N. T.)

COLECTIVITAT DEL CALÇAT

ESPECIALITAT EN CALÇAT A MIDA

FABRICA DE CALÇATS
AMB PIS DE SOLA I DE GOMA



Procediment patentat

Venda al detall a les següents sucursals

- 1.ª, CLAVÉ, 15
- 2.ª, ROC, 21
- 3.ª, Pº PERPINYA, 1

FABRICA I DESPATX:
Prim, 44 : Granollers

CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS

CINEMA

En el Majestic nos presentaron un buen film. «Esos tres» es una película delicada. Dos mujeres y un hombre por ellas estimado; los tres logran levantar un palacio a la cultura, que se derrumba moralmente por la calumnias. Desorientados, se defienden, perdiendo el pleito y todas sus ilusiones son truncadas por culpa de una niña mala. Sólo logran la felicidad dos de ellos, con el sacrificio de uno de ellos.

Miriam Hopkins, Merle Oberon y Joel Mc. Creel, son los intérpretes de este film, bajo la dirección de William Wyler, que logró plenamente que este difícil film fuese un éxito.

Se proyectó también «Los amores de Susana», por Zasu Pitts y O'Connell, con la que el público se divirtió de lo lindo con los pasajes cómicos que posee este film y que Zasu Pitts sabe arrancar del público con su carácter tan personal, que nunca sabe que hacer de sus manos; es una cómica con personalidad que el público queda satisfecho de su trabajo.

En el Mundial Cine nos presentaron «Mascarada», visión de Viena en 1905, los últimos tiempos del Romanticismo. Willy Forst, el célebre director, da carácter a este film, no faltando ningún detalle, con sus escenas de alto señorío caprichoso en que a veces sus deseos eran llenos de un refinamiento cruel. Un amor sincero, truncado por las celos y más tarde más firme. Escenas en un estudio de pintor admirado por las damas; música agradable de vals. Es el ambiente del film, risas, alegría y carnaval, con su escena trágica, pero purificadora.

«El retorno de Raffles», podríamos más bien decir «El retiro de Raffles», pues una mujer, con sus encantos, logra apartarle de la vida de ladrón de salón. No vemos nada de lo que tanta fama dió a Raffles en sus novelas, que ninguno pudo pasar de leerlos en su juventud y que tanto le llenaba de simpatía, robando a aquellos que les sobraba el dinero y a los egoístas, retornándolo a los necesitados. En este film sólo nos presentan a Raffles, enamorado; no obstante, está este film bien realizado por Melvyn Douglas, Gail Patrick, Tala Birell y Henry Mollison.

Completaron estos programas unas cintas de dibujos en colores.

CARTELERA

Para esta semana hay anunciados en el programa del Majestic los films siguientes: «La vida futura», «No juegues con el amor», el documental «Campeones de salto» y el divertido film de dibujos de Popeye, «Por meterse a reñedor».

En el Mundial Cine serán proyectadas las películas: La novia que vuelve, El hijo del regimiento, Documental y Dibujos.

TEATRO

En el teatro Majestic, se presentó «La Dogaresa», con Marcos Redondo, Maria T. Planas y Manuel Gas, que pusieron toda su voluntad, haciendo que dicha velada no fuera un fracaso, y el público aguantó sin protestar la falta de Mariano Beut y Francisco Godoy, dos artistas que tenían que reforzar en gran manera la mencionada obra. No se presentaron y es lamentable que así se proceda, pues el público que paga quiere más seriedad cuando se le promete y no se le cumple.

El Sindicato de Espectáculos de Barcelona es el que debe poner remedio a estas anomalías que pasan en el escenario de nuestra localidad, pues parece que cuando vienen a Granollers, digan aquella frase tan corriente: «¡Ya está bien, son payeses!» Y esto, Granollers lo comprende debido a lo mal que se ponen en escena las obras y con el poco cariño que se trabaja por los que más interés tendrían que poner. No me refiero a las primeras figuras, pues ellas cumplen admirablemente.

Otra de las cosas que no tienen razón de ser, es de la manera que nos presentan la parte escenográfica, que los maquinistas de ésta no encuentran manera de presentarlo mejor y a veces, claro, creen que la culpa se la damos a ellos y no es así; es a Barcelona que pueden presentarlo bien, porque me consta de que hay buenos decorados y buen vestuario y aquí parece que se empeñen en presentarnos lo peor.

Conjuntamente Espectáculos Públicos de Granollers y de Barcelona son los indicados para subsanar estas anomalías que todos los amantes de la escena veríamos con buenos ojos y os lo agradeceríamos y creemos que todos saldríamos ganando, y no llegaríamos ver caer el teatro en el fracaso por falta de interés por parte de todos los que creen que no tienen importancia estos detalles.

El martes pasado se celebró un festival a beneficio del Hospital, que organizó el Cuadro Escénico de la Cruz Roja, colaborando el Sindicato de Espectáculos, el de la Industria Gastronómica, el de la Unión Liberal y de la Colectividad de Pintores. Se puso en escena «Barris Baixos», comedia dramática de Luis Elías, obra cruda, que con sus escenas de lo más depravado de la ciudad emocionó al público, aunque no consiguió Luis Elías, en esta obra, un franco éxito como en «Madame». Esta es hecha de cara al público y deja aún que desear el ser un vivo retrato del ambiente de aquellos barrios. Asunto mucho más crudo, irrealizable; pero una de las faltas que todo el público se da cuenta es de que un abogado, que ha cogido *infraganti* a su mujer y al amante lo mate y que después tenga que esconderse tanto, cuando lo ampara la razón; debe ser muy mal abogado.

En fin, la obra es poco pensada y hecha de cara al público.

Los artistas de nuestra ciudad nos dieron muestras de que, aunque no son profesionales, cumplen su cometido con buena voluntad y logran con ello un buen éxito. Se descubren entre ellos verdaderos valores que, bien conducidos, podrían ser unos verdaderos artistas. Las pruebas son Paco Fainé, en su papel de Borratxo, Francisco Fainé, en el papel de Valencia; Mercedes Gelabert, en su papel de Rosa y Fernando Saladero. En fin, todos estuvieron acertados en sus respectivos papeles. Lástima estos artistas no poderlos ver más a menudo, que podrían hacer un cuadro escénico fuerte y honrar a Talía, que actualmente está tan abandonada.

Pudimos ver el decorado pintado por la Colectividad de Pintores, que está ajustadísimo al ambiente de la obra. Es otra cosa que no teníamos y que también podríamos aprovechar para reforzar este cuadro artístico.

En uno de los intermedios el celebrado violinista Joan Coll, otro artista orgullo de nuestra ciudad, ejecutó «Rapsodia Húngara», de Hauser, con mucha justeza y personalidad, siendo muy aplaudido.

En total, fué una velada memorable y que con gusto veríamos que se celebraran muchas y con el carácter que se hacen con miras a los que sufren, para los que todo sacrificio es poco.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

Trimestre . . . 1'80 pesetas
Semestre . . . 3'50 id.
Un año . . . 6'25 id.

NÚMERO SUELTO:

15 cénts.

Para paquetes de varios números, precios convencionales

REMACHANDO EL CLAVO

Compañero, tu emancipación ha de ser obra de tí mismo

La verdad, es a veces dolorosa de reconocer; no obstante, no debemos disfrazarla y con ello engañarnos nosotros mismos. Nuestra Confederación pierde terreno, no hay duda; que somos menos, tampoco lo hay. Mas, no es esto causa para que tengamos que perder la cabeza ni dejar de cumplir con nuestros deberes. ¿Que somos pocos? No importa, si somos de los constantes.

¿Que los sindicatos no están a la altura que deberían estar?... Esto es otra verdad que todos lo vemos. Unos compañeros se marcharon al principio del movimiento, con las célebres *tribus*; otros por orden de quintas y otros que ocupan cargos en Ayuntamientos, etc., etc. Y, claro, ahora quedan en los sindicatos dos o tres de buena voluntad, pero que no son ayudados por los que les rodean, que son los que tienen que iniciarlo todo en las asambleas, etc.

Pero somos en un país ideal, que no nos despertamos hasta que estamos casi ahogados y esta actitud es algo como cero. Así no vamos a ninguna parte; nadie quiere responsabilidad ni cargos. Se está muy bien en invierno en la cama y, claro, siempre han de ser los mismos los que pagan el pato y a veces no falta quien, encima de todo, les critica.

Y es que no se comprende si es la mala fe o la ignorancia lo que hace desear esta responsabilidad que todos tendríamos que tener: ignorancia de lo que es un sindicato. Creo que es falta de compañerismo en todos los conceptos.

De lo presente no podemos contar con nada; hay que empezar de nuevo y de cara a la juventud, haciéndole comprender que no cantamos las excelencias de una cosa determinada y en provecho personal, sino que nuestro orgullo ha de ser defender los derechos de todos los trabajadores y que nadie nos los defenderá si no somos nosotros mismos.

Tenemos en nuestras manos el sindicato, nuestra fortaleza, donde, con nuestra voluntad y unión, ha de conquistarse lo que con justicia nos pertenece, y esta fortaleza no sabemos emplearla, no hay interés ni voluntad y damos la impresión de no ser nada. Hay que cuidar esta nueva planta de a juventud y que ella continúe la labor empezada por los hombres de buena voluntad.

Y hora tendría de ser que despertaran los que se han quedado dormidos; si no las juntas, los compañeros que están en las asambleas y expongan la necesidad que hay de educar a la juventud y que salga de entre ella una militancia sana.

No debe faltar escuela de militantes en nuestra localidad; que en estos momentos son más de necesidad que nunca. Yo solo nada podré realizar; a su debido tiempo ya lo intenté; son los sindicatos quienes tienen la palabra. Y no deberían dejar caer en el vacío las iniciativas que son con miras al bien común.

J. A.

Compañeros: Leed y propagad

UMBRAL

UMBRAL

CUERPO DE REDACCION

Director y redactor:
FRANCISCO JANER BOIX

Dibujante y redactor:
CLAUDIO GIMENO

Redactores:
T. DORESTE
JUAN ANTÓ
VICENTE BUÑUEL
RAMON GARRELL
ISIDRO VIAPLANA

El Estado os conquistará a vosotros

Todo individuo, aún el más justo y generoso, investido de poder, pisoteará friamente la Libertad y la Vida Humana en cuanto se oponga a la seguridad de la institución a que sirve.

El origen del Dolor Social que nos subleva está en las instituciones, sean cualesquiera los hombres que las regenten o las dirijan. El Dinero y el Poder son filtros diabólicos que nacen del hombre; no el hermano, sino el lobo del hombre, su más rabioso y enconado enemigo.

Si el que se hace rico, no se acuerda de los amigos que tuvo antes de serlo, el que alcanza el poder, se olvida también enseguida de los camaradas que sufrían con él, en el montón anónimo del pueblo.

Más poderosos que la bondad, la honradez y la buena intención de un individuo, el Capital y el Estado hacen naufragar en su vorágine las mejores arboladuras, las individualidades de más recio temple.

Dos hombres, Marx y Bakunin, presiden la actual división en el movimiento emancipador del proletariado.

Marx, con un mamotreto científico, especie de nueva biblia, «El Capital»; y esta consigna: «Conquistar el Estado, para destruir el Capital».

Bakunin, proponiendo la lucha de las dos instituciones, nos legó esta frase que no tiene sabor de profecía: «El Estado os conquistará a vosotros».

ISAAC PUENTE

(De Ideas)

UNA INICIATIVA LOABLE

Los compañeros de "Gràfiques Unificades" de Granollers, ante el problema de los refugiados

Conscientes del «rol» que desempeñamos los trabajadores en el desenvolvimiento de la vida en la retaguardia, no dejaremos ni un sólo instante de pregonar por doquier cuales son nuestros deberes para con esos millares de hermanos que han tenido de abandonar hogares, cosas queridas, ante la presión del fascismo italo-germánico.

Nuestra retaguardia, hasta ahora alegre y confiada, va sintiendo en lo más profundo de su corazón el aguijonazo cruel de esta lucha sangrienta que durante 15 meses viene arrebatándole a España lo mejor de su juventud.

La enorme tragedia que pesa sobre el suelo ibero, no podía estar ausente de los trabajadores de esta localidad.

Cientos de hermanos del norte, ese norte que tanto tiene que exigir, van desfilar diariamente por Cataluña; siguiendo esta triste romería del dolor, hemos observado caras en las que aparece reflejada toda la enorme tragedia de nuestro suelo. Rostros pálidos, de mujeres escuálidas, caritas infantiles, sin color ni alegría en sus infantiles ojos.

Nuestra vista, tan acostumbrada a mirar cara a cara la miseria y las amarguras de una vida infame, ha leído en todos esos rostros doloridos, el drama inmenso de sus corazones. Hemos revivido en nosotros, días de hambre y soledad, parecidos a los que pasan nuestros hermanos refugiados.

El Estado ha venido velando por los miles de hermanos que hasta aquí han llegado huyendo del monstruo fascista. Pretender sojuzgar la obra realizada por el gobierno en este sentido, sería pueril e inocente; bástenos decir, eso sí, que el gobierno por sí sólo no podía hacer frente a este problema cada vez más difícil, pero no por eso imposible de resolver.

La ley dictada por el gobierno sobre la obligación de alojar a los refugiados, con todo y ser justa y humana, no es solución al problema planteado.

Es preciso exigir más de todos, para que nuestros hermanos no puedan decir, mañana, que los trabajadores de Cataluña no hemos cumplido con el humano precepto de la solidaridad.

Comprendemos que nuestra economía no está tan potente como antes de la militarada y por eso creemos servir a la causa antifascista con nuestra conducta y resolución.

Los trabajadores que forman la colectividad de Gràfiques Unificades de Granollers, hemos presentado ante la primera autoridad municipal una iniciativa en pro de la obra que se lleva a cabo con nuestros refugiados.

Confiamos en el buen sentido de nuestros camaradas que forman el Municipio y que interpretarán fielmente el alcance que tiene para todos nosotros lo propuesto.

Dando por descontado que se llevará a la práctica rápidamente y que ninguna colectividad ni trabajador aislado verá en ello ansias de personalizar nuestra iniciativa, sino que ella es producto sincero del gran cariño que para nosotros significa simplificar la abrumadora tarea que pesa sobre los compañeros que ocupan cargos de responsabilidad.

Nada más por ahora diremos sobre esta cuestión. Dejamos en manos del Municipio que dé forma vital a lo que, por delicadeza, no decimos con claridad a los ciudadanos de Granollers.

Creemos que nuestra misión ha terminado al presentar la cuestión al Municipio.

Los camaradas consejeros tienen la palabra.

FERNÁNDEZ

S. I. A.

Por los presos antifascistas

Los presos han vuelto a ser un problema para las organizaciones y partidos revolucionarios.

No es nuestro papel de organismo de pura solidaridad estudiar las causas, sino solamente registrar el hecho de buscarle cuando podamos un remedio, un lenitivo. Es nuestro deber ante todo preocuparnos por estos camaradas que una equivocada actuación o una razón política cualquiera más o menos legítima, les ha hecho caer con hondo dolor nuestro, en pleno período revo-

lucionario otra vez en el odiado ámbito de la prisión y mientras conseguimos una acción de justicia rápida procuramos hacerles más llevaderas sus horas de angustiosa espera.

A este objeto Solidaridad Internacional Antifascista, está organizando rápidamente la Biblioteca circular del Preso Antifascista, y pide a cuantos compañeros y organizaciones puedan hacernos envíos de libros nos lo remitan con urgencia a los siguientes puntos de organización y distribución: Valencia, calle de la Paz 29; Madrid, Agrupación Local S. I. A., Fernando el Santo 23; y Barcelona, Comisión Delegada de S. I. A. en Cataluña, Vía Durruiti, 32 y 34.

El Consejo Nacional de S. I. A.

La agrupación local S. I. A.

Cada día se van recogiendo en la Federación Local C. N. T., adhesiones para la Agrupación Local de Solidaridad Internacional Antifascista, por lo que muy pronto la Comisión organizadora convocará una Asamblea de adheridos para dejar bien constituida dicha Agrupación y para darle la vitalidad que se merece.

Antifascistas todos: Acudid a engrosar la entidad internacional que quizás le sea confiado el resurgimiento de libertad del mundo entero.

LA COMISION

Vemos llegar refugiados

Si, compañeros. Hace días que vemos llegar a nuestra ciudad infinidad de compañeros nuestros; mejor dicho, de hermanos nuestros. Dichos compañeros, o hermanos, llegan vestidos miserablemente y hambrientos, sufriendo y llorando, pudiéndose leer en sus rostros la miseria, el pánico y el terror que anidan en sus cuerpos destrozados y maltrechos por la metralla criminal que lanzan los cañones y aviones del fascismo, que bien sabemos todos que no respeta sexos ni edades y que asesina a la indefensa población civil sin escrúpulos de ninguna clase.

Vienen, sí; vienen esperanzados de encontrar un mejor vivir en nuestra retaguardia, en la retaguardia de la España ideal; pero una vez aquí, quedan algo decepcionados, porque pronto llegan a sus oídos frases por cierto poco alentadoras para ellos, como por ejemplo éstas: «¿Más refugiados? ¡Con tanta gente forastera no podremos vivir!» Y, «¿Qué haremos para comer, si no hay para nosotros?»

¡Para nosotros!... Las autoridades, unas se desvelan para atenderles y darles alojamiento lo mejor posible dentro las imposibilidades. Pero, ahí viene el problema. En Granollers no hay pan y debe haberlo para todos, para unos y otros.

Dice la maldad disfrazada de sentimentalismo y coreada por la ignorancia, esta calamidad que se presta a ser juguete de los intencionalismos, que si hay pan, si se hace para los de fuera, debe también hacerse para los de dentro, para los de casa, porque todos somos iguales.

¿Iguales? ¿Quién ha dicho iguales? No, compañeros. Para ser iguales, sería necesario haber dado la sangre, la vida, los deudos — padres, hermanos, hijos, — como lo han hecho nuestros hermanos del Norte; ir postulando por estos mundos en busca de una solidaridad que se les regatea, generalmente por los satisfechos de todos los tiempos.

Todos protestamos de un día sin pan y no nos damos cuenta que ellos, nuestros refugiados, han pasado semanas enteras sin probarlo, huyendo de la metralla fascista y luchando contra esa maldita canalla.

Estos son ellos. Nosotros, por deber de humanidad, por solidaridad de idealistas y de antifascistas, debemos proporcionarles lo necesario, es nuestra obligación, y sin hacer comentarios, si no queremos sentar plaza de inhumanos, fascistas o de esa canalla callejera que hace coro a todas las murmuraciones y a las ruindades que tanto cultiva el fascismo oculto y vergonzante.

LUIS ARAGAY
del Sindicato de la Construcción

Pronto, queridos niños, muy pronto, saldrá a la luz,

PORVENIR

REVISTA INFANTIL

Que será, porque debe serlo, el periódico favorito de la infancia, por sus cuentecitos e historias de deleite e instrucción. Editado por la «Federación Regional de Escuelas Racionalistas de Cataluña», se puede esperar todo lo bueno, lo humano y beneficioso a la educación.

Debes comprarlo, compañero. Es para tí.

GRAFQUES UNIFICADES - GRANOLLERS